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灣區配套完善 產學研勢成主流

放大圖片

粵港澳大灣區集合了國內九大城市、兩大特區的各種特色和長處。 醫克生物聯合創始人及執行董

事王宇新表示，生物醫藥行業從早期研發達致商業化，需要高端人才、研究設施、臨床試驗中

心、GMP（世衞為藥品業制定的生產質量管理規範標準）生產設施、法規制度等一系列的配套，

而這些配套全部都可以在粵港澳大灣區內一條龍實現，創造灣區的獨特優勢，有利於創科事業發

展，在全球其他同類灣區實屬少見。

戈壁大灣區執行董事李冠樂相信，憑着香港頂尖的大學科研人才加上大灣區的獨特優勢，產學研

一體化將是未來十年重要的發展方向。新城廣播有限公司總經理（節目規劃及頻道運作）朱子昭

指出，相對於美國的三藩市灣區及日本的東京灣區經濟圈，粵港澳大灣區具有獨特的優勢。

李冠樂表示同意，並以醫療行業為例，臨床測試數據可獲美國食品及藥物管理局（FDA）和國家

藥品監督管理局（NMPA）認可，作藥物註冊用途，甚至還可以申請歐洲合格認證（EMA）或泰

國食品藥物管理局（TFDA）認證。這種多方註冊系統在國際市場上非常獨特，讓香港公司能進

軍海外市場，同時也能打入國內。

其次大灣區有達9000萬人口，屬非常龐大的市場，若初創企業一開始就定位為大灣區公司，格局

有助吸引創投基金或其他投資者垂青。

大灣區的城市都各具特色，故大灣區公司可選擇把科研部門設於香港，生產線、供應鏈則在國內

大灣區城市，再靠香港辦公室轉售產品至海外。他總結大灣區經濟圈可同時包攬研發、生產、人

才及資金的完善配套，是香港和大灣區的獨特優勢。

王宇新認為，大灣區的政策和配套非常有利他們這類由早期研發一直推展至臨床階段的生物科技

公司。以醫克生物為例，香港大學授權的專利技術作為研究的基礎，利用灣區的獨特優勢，與深

圳、廣州等地的不同的研發設施合作，成功推進兩種藥物的轉化，從動物安評測試，合資格生產
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商進行GMP生產項目，國家藥品監督管理局（NMPA）申報，乃至在深圳、香港兩地醫院同時進

行人體臨床試驗等。

受政府重視料加速行業發展

對於科研、實驗、生產一體化，李冠樂深信將會是大灣區發展未來十年的主要驅動力。他解釋，

就憑香港這彈丸之地已經有5間位列全球百大之內的大學，人才輩出帶來大量出色的上游研發科

技專利。正由於香港不同界別都有人才配合，在大灣區成熟的製造業配套下實現生產，會更易成

功。

事實上，過往要把研發成果從實驗室帶出來轉化成量產產品，是一個十分漫長的過程，成功率亦

不高。然而，有了大灣區的資金及製造業配合，成功率可大幅提升。

他補充，政府花費大量資源推廣，包括透過名為「RAISe+」（「產學研1+」）的計劃把100億

港元投放到各間大學，支持不少於100個研究項目商業化。「既然香港有這麼多國際頂尖大學，

絕對值得投放資源培育出更多國際級的公司。」李冠樂有信心，未來十年進行本土研發的大灣區

公司可成功上市，甚至進軍海外的個案會陸續增加。

香港特許金融分析師學會傳媒委員會副會長倪智承,CFA提到，生物科技與醫護行業在疫情前後出

現巨變。王宇新說，其中一項是生物醫藥科技產品的研發速度大幅提升，以疫情期間出現的各種

疫苗及相關藥物為例，整個研發周期由以往的十年縮短至一至兩年。此外，創新的生物醫藥技術

的有效性及安全性，也更得到監管機構與投資方的認可，有利公司和整個行業快速發展。

本欄內容由香港特許金融分析師學會（CFA Society Hong Kong）提供。學會乃CFA協會在香港

的學會會員。訪問內容摘自新城財經「104投資總部」節目【CFA指揮室】環節，主持及嘉賓的

言論純屬個人意見，並不代表本會立場。訪問內容只供參考及作教育用途，並非投資意見，亦非

對任何產品或服務的建議、推許、認許或推介。
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